

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Juéves 12 de Septiembre de 1901

Año XXX. Num. 8.545

CUBA

Los periódicos de la Gran Antilla recibidos por el último correo se ocupan preferentemente de la elección presidencial.

El señor Sanguily, terminada una de las sesiones de la Constituyente, dijo:

«Ayer he leído la carta que «La Lucha» publica de don Tomas Estrada Palma, y en este documento se revela de tal manera el carácter de seriedad y el perfecto conocimiento que de nuestros asuntos posee el señor Estrada, que no tengo inconveniente en decirlo: desde hoy me parece el señor Estrada Palma el mejor candidato para la Presidencia de la República, y ¡son esta diata!»

«La Lucha» afirma que la mayoría de los delegados de la Convencion es partidaria del señor Estrada Palma.

La Prensa americana deja entrever que éste es también el candidato de Mac Kinley.

La renta de Aduanas ha experimentado un descenso tan enorme, que jamás se habla conocido en la isla.

«El Nuevo País» acusa al régimen militar de esta pérdida para el Tesoro cubano, y dice que los hijos del país no saben cuánto ingresa en las arcas ni en qué se invierte el dinero de Cuba.

La renta de Aduanas continúa siendo tema de escándalo.

Al gobierno general de Cuba se ha presentado una reclamación por los contratistas de las obras del puerto de la Habana, reclamación que hacen ascender a 150.000 pesos.

«La Union Española» añade:

«Hay que adelantarse a las contingencias del porvenir y recabar del Gobierno americano la declaración de que los Estados Unidos no tienen derecho para reclamar nada a España por la permanencia del dique en el puerto de la Habana ni por los gastos de instalación, que corresponden a la Administración pasada, y caen, por tanto, dentro del precepto del tratado de París, por el que las dos Naciones contratantes renunciaron a toda reclamación anterior a la guerra por daños sufridos durante la misma.»

El mismo periódico teme que España tenga que pagar los 150.000 pesos después de haber hecho tan mal negocio con el dique.

«El Fósix» dice, ocupándose de la situación de Cuba:

«¡De Patria, apenas si quedan ya tristes memorias!... Sólo está visible el desamor al trabajo; el quebrantamiento de todas las ideas moralizadoras, que prescribe y turlura despiadadamente el ejemplo escandaloso de los vicios y abusos que alientan y propagan las medallas triunfantes...»

La política de moda ha viciado y prostituido a nuestro pueblo. Ha demoralizado las muchedumbres, ha re-

vivido los odios adormecidos de los bandos políticos y convertido a Cuba en una verdadera anarquía social.

¡Apenas al hombre honrado entrar en el análisis político y social de esta pobre Cuba!

La Policía, Cuerpo que debe ser la garantía del orden público, agoniza en la Habana bajo un sistema digno—por lo que tiene de inmoral—de los tiempos coloniales: sistema que envilece y humilla el carácter del hombre; sistema a cuya sombra sólo prospera el despotismo, que es la fuente generadora de todas las podredumbres y concupiscencias de la tierra...

Esto es la causa del incremento que ha tomado en la Habana la inmoralidad mas espantosa de todos los órdenes de la vida. Los bazares inmundos de la prostitucion se ostentan en los lugares mas céntricos de la ciudad; las rifas de dinero, las peleas de gallos y los juegos de azar llegan a lo inconcebible, dada la impunidad que aquí disfruta todo lo que es vil, rastroso y miserable...»

Telegrafian de Nueva York que los remolacheros no se contentan con defenderse, sino que han tomado la ofensiva. Ya se tiene por indudable en el Congreso el asunto del azúcar.

En prevision de esto, ha hecho manifestaciones interesantes Mr. Oxnard, que es el cacique de los remolacheros.

«Lo que necesitamos—ha dicho—es que en diez años no se toque a los aranceles. Para entonces, podremos hablar de rebajar los derechos, puesto que habremos desarrollado una producción nacional capaz de hacer frente al consumo.»

Los azucareros cubanos temen que no pueda mejorarse su situación, pues no solamente les hacen la guerra los remolacheros de los Estados Unidos, sino también el *trust* de azucareros americanos.

Respecto a la inmigración que necesita Cuba, se ha comentado en la Prensa habanera un artículo de «La Tribuna», de Nueva York, en el cual se dice:

«En el porvenir, de España será de donde, principalmente, vengán los trabajadores, como han venido en el pasado; y los que esperan ver a Cuba americanizada, se llevarán chasco.»

El «Diario de la Marina» añade:

«Supongo que este asunto será uno de los primeros que estudie y resuelva el Congreso cubano, al cual ya el congresista de «La Tribuna» atribuye el propósito de hacer leyes contra toda inmigración que no sea de sangre española.»

Creo que la conclusión a que ha llegado el autor de la carta es inatacable; la inmigración mayor a Cuba será la española, porque ésa y la portuguesa y la del Sur de Italia son, de todas las europeas, las que mejor se adaptan a los trópicos. Los portugueses tienen sa-

lida en el Brasil; los italianos, mientras en la Argentina y en los Estados Unidos encuentran trabajo bien pagado, no es probable que se encaminen a Cuba.»

El Sr. Dolz, del cual tanto se habló en la Habana, por sucesos conocidos, ha reaparecido en la vida política, publicando una carta en la que aboga por la supremacía latina en Cuba.

ATENTADO CONTRA MAC-KINLEY

RELATO DETALLADO

La Exposición de Buffalo atrae una multitud considerable, sobre todo en los días en que el presidente la visita.

Mac Kinley había llegado para asistir, en el pabellón de la Música, a un concierto de órgano. Los grandes órganos de la Exposición de Buffalo son muy renombrados, porque son los mas perfectos que se han creado hasta ahora por la industria nacional de los Estados Unidos.

Eran las cuatro de la tarde. La entrada del presidente había sido saludada con aclamaciones.

Al final del concierto, según la costumbre americana, Mac-Kinley, en pie sobre el estrado, estaba rodeado de una multitud de ciudadanos que se atropellaban para aproximarse a él y estrecharle la mano. Este *shake-hand* es una institución nacional, a la cual ningún hombre público algo visible puede sustraerse siempre que aparezca ante el pueblo.

Por todas las puertas del pabellón olas humanas aflúan hacia el estrado donde estaba Mac-Kinley. Tenía cerca de él al presidente de la Exposición y a su secretario particular; algo mas lejos algunos agentes de policía, discretamente recatados, que forman la escolta única é invisible del presidente de los Estados Unidos.

Mac Kinley, según costumbre, sufría muy alegremente esta prueba del *shake hand*.

Un hombre, en medio de la multitud, cada vez mas apretada, se aproxima al presidente. Su traje era correcto: no llamaba la atención.

Se dice que una de sus manos estaba envuelta en un trozo de seda que semejaba un pañuelo. Llegado cerca del presidente, extendió el brazo envuelto.

Dos detonaciones muy débiles no fueron oídas mas que de las personas vecinas. Casi no se vió humo.

Mac Kinley continuó en pie, siempre sonriendo.

Los *detectives* de guardia se habían rápidamente adelantado.

De repente se vió al presidente palidecer, vacilar y caer en los brazos del agente Gerry. Con voz débil dijo: «¿Es oír herido?»

Un súbito silencio se hizo en la multitud que al ver caer al presidente,

creyó que se trataba de un síncope causado por la fatiga.

Bien pronto se comprendió lo que había pasado. Dos *detectives* y un negro se lanzaron sobre el hombre: correctamente vestido, derribándolo y atándolo por los brazos.

Entonces resonó un inmenso grito de indignación. Reinó una horrible confusión entre los que, azorados, trataban de huir y la multitud que se precipitó sobre el asesino para *lyncharle*.

Se necesitó mucha fuerza de policía para arrancar al asesino de la furia de los *lynchers*.

El presidente de la Exposición y el secretario habían abierto la levita del presidente, descubierto su camisa y visto correr la sangre débilmente.

En seguida transportaron a Mac-Kinley a la ambulancia de la Exposición, y después a la habitación del director.

El herido, aunque muy débil, no había perdido el conocimiento. Decía: «Creo que la herida es ligera» y sobre todo, ¡que no se asuste a la señora Mac Kinley!»

La sangre corría en abundancia de dos agujeros, el uno a la izquierda del pecho, el otro en el vientre.

Mientras se llevaba desfallecido al jefe del Estado, la multitud se lanzaba sobre el asesino.

Un grito siniestro resonó: «¡lynchemos al asesino!» E inmediatamente, veinte, treinta hombres se arrojaron sobre el autor del atentado. «Eran todos—dice un despacho—*gentlemen* y algunos eran hombres notables de la ciudad.» En un minuto, los vestidos del asesino quedaron destrozados, su rostro herido de un baso azo, su mandíbula ensangrentada de un puñetazo. Una escena horrible iba a producirse...

Pero la policía estaba allí. Una desesperada lucha cuerpo a cuerpo se empeñó entre la policía y la multitud; después de una espantosa confusión, el asesino fué arrancado a sus jueces sumarios, y entre una escolta imponente fué llevado al puesto de policía, mientras que el pueblo continuaba gritando: «¡A muerte! ¡A muerte! ¡A lyncharle!»

El asesino fué interrogado por un juez en el interior del puesto, el criminal dió pruebas de la mayor sangre fría. Al principio declaró llamarse Fred Nieman, tener veintiocho años de edad y haber nacido en Detroit (Estados Unidos), de padres alemanes: pero el nombre de Nieman era indudablemente un pseudónimo. Acosado a preguntast acabó por confesar su verdadera identidad: se llamaba Ozolgoos.

El jefe de Estado tiene designado su sustituto en la persona del vicepresidente M. Teodoro Roosevelt, coronel de los *rouge riders* que se hizo célebre en la guerra de Cuba y antiguo ge-

bernador de Nueva York. Si el presidente sucumbiese, M. Roosevelt continuaría el período presidencial que acaba en 1905, como el vicepresidente Arthur terminó el del presidente Garfield. Si sobrevive a sus heridas, mister Roosevelt será presidente interino mientras dure la incapacidad del presidente, según la tradición contante en los Estados Unidos.

EMMA GOLDMANN

Emma Goldmann, la mujer anarquista cuyos escritos y conferencias han impulsado a Ozolgos a cometer el atentado, es una judía germanoamericana de aspecto insignificante.

Es una hembra delgaducha, de ojos hundidos y cabellera negra. Nada hace sospechar que esté afiliada al anarquismo. En cuanto a sus conferencias y escritos, no revelan que su autora posea una inteligencia superior, ni mucho menos.

Emma Goldmann fué detenida, en 1893, por los discursos que pronunció en Nueva York, incitando a las gentes desocupadas a violar las leyes.

Después ha dado algunas conferencias y ha sido corresponsal de varios periódicos anarquistas.

El año último fué a Inglaterra, a raíz del asesinato del rey Humberto, y dió algunas conferencias en Londres.

Sus discursos eran una violenta diatriba contra la apatía de las clases obreras para un movimiento avanzado. No produjeron gran efecto, ni aun en los mismos centros anarquistas.

Después de un corto viaje por Inglaterra, volvió a América.

Comunican de Buffalo que Adolfo Stuto, detenido el sábado, es oficial alemán que se halla disfrutando de licencia.

Ha declarado que llegó a los Estados Unidos a bordo del «Deutschland» el 30 de Agosto.

A Buffalo llegó el mismo día que Ozolgos.

Como las respuestas que ha dado a preguntas que le ha hecho la policía no son satisfactorias, se le ha encarcelado.

EL PADRE DE OZOLGOS
En Cleveland, un periodista ha interrogado al padre de Ozolgos.

Este ha dicho que vino a América en 1871, y que jamás podrá disculpar el crimen de su hijo.

Deben ahorcarle—ha añadido—porque el delito no merece otra pena.

Cree que no ha obrado por propio impulso, sino instigado por otras personas.

REUNION DE ANARQUISTAS
Dicen de Nueva York que en el Estado de Pensylvania se han reunido 200 anarquistas italianos, felicitándose del atentado contra Mac-Kinley.

MITIN SOCIALISTA
Comunican de Chicago que se ha celebrado un mitin socialista a que han asistido mas de mil afiliados.

Ha sido en él desechada una moción de simpatía a Mac-Kinley por representar éste a los capitalistas y por no importarles nada el estado de su salud.

PROPAGANDISTA DETENIDA
Dicen de Nueva York que se ha ordenado a la policía que detenga a la propagandista Emma Goldmann, autora del folleto que inspiró a Ozolgos el atentado contra Mac-Kinley.

Emma Goldmann llegó a Buffalo el día 2 y se hospedó muy cerca de la casa en que habitaba Ozolgos.

HABLAN LOS MÉDICOS

Noticias de Buffalo refieren que el doctor Warney ha declarado, en una *interview*, que todos los síntomas de Mac-Kinley siguen siendo favorables; pero que nadie puede decir que está fuera de peligro, pues durante una semana habrá peligrosas complicaciones.

El doctor Manu interrumpió a su compañero, diciendo:

—He conocido un caso en que el estado del enfermo fué bueno durante diez días, al cabo de los cuales vinieron complicaciones serias.

—Es posible—respondió Warney;—pero esto es excepcional.

•Aunque el presidente continúe mejorando, probablemente no podrá declararse fuera de peligro en tres semanas; hasta que se cicatrice ó se cierre la herida.

•En cuanto a la herida interna que afecta al estómago, será la primera que se cure.

Preguntado acerca de cuándo podrá Mac-Kinley abandonar el lecho respondió:

—Esto dependerá de la rapidez de la mejoría, que promete ser pronta.

•El caso de Mac-Kinley—añadió—es igual al del presidente Garfield, cuya herida era peligrosa en extremo, desde todos los puntos de vista.

El doctor Manu insiste en que Mac-Kinley está fuera de peligro.

Se dice que hoy se le suministrarán alimentos por el recto.

El doctor Manu aprecia como excelente el síntoma de funcionamiento de los intestinos.

UNA DECLARACION DEL ASESINO

El «Daily News» publica un telegrama de Chicago dando cuenta de una declaración prestada por el autor del atentado contra Mac-Kinley.

Ha dicho Czogobz que al saber que Mac-Kinley iba a visitar la Exposición, él también fué, sin saber a punto fijo lo que haría.

La idea de matar a Mac-Kinley se le ocurrió el martes, y aquel mismo día compró un revólver.

Ya en el recinto de la Exposición, trató de acercarse al presidente, pero le fué imposible. El miércoles hizo otra tentativa igual, también sin resultado.

Por último, el viernes por la mañana procuró entrar el primero en el pabellón de la música, y así lo hizo, llevando el revólver envuelto en un pañuelo por no tenerlo que sacar del bolsillo para disparar y ser preso antes de cumplir su propósito.

Así preparado, pudo aproximarse a Mac-Kinley, deslizándose entre la multitud de personas que le rodeaban para saludarle, y disparó dos veces su revólver a través del pañuelo. Iba a continuar disparando, pero recibió un terrible puñetazo en la cara que lo derribó al suelo.

Todo el mundo se arrojó sobre él, de tal modo, que creyó que iba a quedar muerto.

Czogobz repite su profesión de la anarquía y declara que no ha tenido ningún cómplice. Nada deplora ni de nada se arrepiente, pues combate por la gran causa.

PALABRAS DE LEON XIII

Refiere un telegrama de Roma, recibido por el «Daily News», que al saber Su Santidad Leon XIII la noticia del atentado contra Mac-Kinley, exclamó:

—Fervorosamente pido a Dios que

se salve su vida. Estos crímenes violentos son el azote de nuestra época. Yo no puedo hacer mas que rogar en mis humildes oraciones por la desdichada víctima y por su noble esposa.

EL ÚLTIMO DISCURSO DE MAC KINLEY

El día 6, ó en su primera visita a la Exposición pan-americana de Buffalo, el presidente Mac-Kinley pronunció un discurso inaugural, cuya importancia, con ser ya grande porque resume su política pasada y anuncia un cambio en la política del porvenir, aumenta considerando que es el último que los americanos le oyeran antes del atentado que le tiene a las puertas de la muerte.

Después de hablar del éxito de la Exposición, presentó Mac-Kinley el cuadro prodigioso de la prosperidad material de los Estados Unidos y dijo así:

•Nuestro poder de producción ha tomado tan enorme desarrollo, y nuestros productos se multiplican de tan considerable manera, que el problema de los mercados nos exige una atención urgente e inmediata. Sólo con una política amplia y previsora podremos conservar lo que hemos adquirido. Convenios comerciales, acordados con inteligencia de modo que no detengan nuestra producción, harán que hallemos nuevas salidas para el excedente de productos de nuestro suelo y de nuestra industria.

No debemos dormirnos en la confianza ilusoria de que siempre podremos vender todo y de que necesitaremos comprar muy poco ó nada. Debemos adquirir fuera todos los productos que necesitamos sin daño de nuestra propia industria y de nuestra mano de obra. La reciprocidad viene como consecuencia natural de nuestro desarrollo mercantil, porque el excedente de producción que no podemos consumir en el interior tenemos que enviarle al extranjero.

•Ha pasado ya el período del exclusivismo. La expansión de nuestro comercio es un problema urgente. Las guerras comerciales no nos aprovechan. Lo que está en armonía con el espíritu de la época son los tratados de reciprocidad y no las medidas de represalias. Si tenemos tarifas que no son ya necesarias al Tesoro ni al fomento y protección de nuestra industria, ¿por qué no hemos de emplearlas en extender y desarrollar nuestros mercados exteriores?

Pero para estas nuevas necesidades tenemos una marina de vapor insuficiente. Debería haber líneas directas entre la costa Oriental de los Estados Unidos y la América del Sur. Necesitamos líneas comerciales que nos unan directamente con campos de consumo no abordados, ó al menos descuidados por nosotros.

Debemos fomentar la marina mercante; procurar que el pabellón americano ondee sobre gran número de buques construidos y equipados por americanos que sean también sus propietarios. Debemos abrir el canal interoceánico, y no debemos diferir un momento mas el tendido del cable del Pacífico.

Enorme multitud aplaudió frenéticamente el discurso de Mac-Kinley, sobre todo cuando habló de la reciprocidad y de la necesidad de construir el canal interoceánico para los americanos.

El «Standard» de Londres decía al teatrar comentando este discurso:

•¡Bien vale la pena de luchar por el mercado de la América del Sur! La po-

tencia que logre obtener allí un influjo decisivo conseguirá beneficios incalculables. Los Estados Unidos lo saben y quieren ser ellos los que predominen mediante tratados de reciprocidad, subvenciones de líneas de vapores, y si fuese preciso, mediante la ruptura de hostilidades contra toda potencia europea que quiera disputarles la supremacía política.

De este modo esclama Mac-Kinley el estado de espíritu actual del pueblo americano. Y al día siguiente de estas declaraciones, que salieron de sus labios, pasando antes por el corazón de la nación entera, es cuando recibe los dos balazos, que le harán pensar en la ingratitud de los hombres.

BUFFALO

Es una de las poblaciones mas florecientes de los Estados Unidos merced a su situación topográfica, su proximidad a Nueva York, los canales que fecundan sus tierras y las líneas férreas que la cruzan en todas direcciones.

En 1840 era solo un poblacho que los ingleses incendiaron; en 1830 contaba solo con 7.000 habitantes y hoy el número de éstos se halla centuplicado.

La actividad que se desarrolla en Buffalo es pasmosa, y sus ricas minas de cobre y hierro, sus depósitos de carbón, sus grandes fábricas, son otros tantos medios de vida gigante y expendorosa para aquella población. Y en medio de esta actividad industrial, de este inmenso movimiento comercial y agrícola, Buffalo posee una gran Universidad, muchos establecimientos literarios y científicos y grandiosos edificios públicos, entre los que descuellan la soberbia Catedral y muchas iglesias de construcción reciente.

LO QUE DICE EL ASESINO

El verdadero nombre del asesino es Ozolgotz.

Ha dicho que desde hace tres días venía preparando el atentado, del cual se muestra arrepentido.

Ha declarado que lo cometió convencido de que para destruir el actual estado de cosas no había otro recurso que matar a los monarcas y presidentes de repúblicas.

EL CUPO DE ESTE AÑO

Ha levantado mucha polvareda la noticia de que el Ministro de la Guerra llama a las filas 80.000 hombres del cupo del año actual.

Llama efectivamente la atención que en época normal se exija tan gran sacrificio al país.

El contingente anterior fué de 30.400 hombres, pues si bien el primer llamamiento ordenado por el general Ascárraga, fué de 60.000 las órdenes de concentración dictadas por su sucesor señor Linares Pombo, la redujeron a la cifra que dejamos mencionada.

Si el Marqués de Tenerife insiste en sus órdenes, si el cupo que va a servir en filas es de 80.000 hombres, proporcionalmente corresponderán a Baleares 4.663 hombres, 2.891 mas que el año anterior cuyo contingente se elevó a 1.772.

Weyler trata de demostrar al señor Sagasta que el contingente de 80.000 hombres que pide para el cupo actual es necesario, en vista de la anomalía con que se verifican los llamamientos de soldados.

LO QUE DICE WEYLER

Al dar cuenta el general Weyler de las razones en que se basa para señalar el cupo de 80.000 hombres dijo según la nota oficiosa que publican los diarios recibidos hoy de Madrid:

El general Weyler, ocupándose de ley de reclutamiento votada por las Cortes en 25 de Diciembre de 1899, manifestó que no había alistamiento para el ejército el año 1902; de modo que al señalar el contingente de reclutas del reemplazo actual ha sido necesario tener en cuenta que hasta el mes de Noviembre de 1903 no se podrá disponer de nuevos hombres para cubrir las bajas que por licenciamientos y otras causas ocurran en las filas, aparte 2.375 reclutas que se hallan todavía con licencia limitada, que habrán de embeberse en ellas en muy breve plazo.

Actualmente están dentro de los tres primeros años de servicio el reemplazo del 98, el del 99 y los mozos de éstos y anteriores declarados útiles en la revisión de 1900, en que tampoco hubo alistamiento; y como los del 98 pasarán a reserva activa en Noviembre y Febrero próximos, y mas de la mitad del 99 entre Diciembre de 1902 y Enero de 1903 quedarán comprendidos en dichos tres años, y por consiguiente, para cubrir todas las atenciones en filas hasta fin de dicho 1903, menos de la mitad de un reemplazo de 60.000 hombres y un reducido número procedentes de revisión de 1900, por lo cual ha sido indispensable que el contingente señalado para este año sea mayor de lo que se venía haciendo hasta aquí, bien entendido que no todo lo preciso para contar dentro de los tres primeros años con los hombres que sean necesarios para poner el ejército en pie de guerra que á ello se debe ir, sino que se llama á los indispensables para cubrir el servicio, á fin de no recargar en extremo el reemplazo de 1901 con una parte los mozos que en circunstancias normales hubiera de haber dado el de 1902.

«El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» señala definitivamente el cupo de Baleares. De los 2244 hombres que forman el total iran á las filas.

2.000

La cifra de 244 diferencia entre el cupo y el llamamiento está calculado por el número de redenciones en años anteriores.

El total ingreso en caja fué 3036 y se ha descompuesto en la siguiente forma:

- Soldados para activo. 2000
- Quedan excedentes. 244
- Excluidos totalmente. 114
- Idem por cortos y enfermedades, temporalmente. 396
- Prófugos. 133

El artículo 3.º del Real Decreto llamando á las filas 80.000 hombres dice que el Gobierno dará cuenta á las Cortes del mayor contingente de reclutas de las Islas Baleares, en proporción al de la Península llamados á las filas.

Respecto á la nueva organizacion de las Baleares nada se sabe. El Ministro mantiene su secreto hasta que aparezcan en «La Gaceta» los Decretos.

La guarnicion de Baleares

En el consejo de ministros del día 7, se aprobó un decreto del ministerio de

la Guerra reorganizando la guarnicion de Baleares.

Se acordó que los remplazos de 1898 á 1899 cubran las atenciones de los servicios por bajas hasta 1903.

La Diputacion Provincial

Se comenta que como Presidente de la Diputacion y Vice presidente figuran dos diputados por Menorca, siendo así que rara vez residen en esta capital. Si así ocurre suponiendo que el señor Puigdorfilá no se avendra probablemente á ser Presidente de hecho de la Diputacion el señor Sitjar, si como se dice es elegido Vice presidente de la Diputacion.

Entre la juventud conservadora se agita la idea de tomar activa parte en la próxima lucha electoral para renovar la mitad del Ayuntamiento.

(«La Última Hora.»)

Con motivo de la desgracia ocurrida el domingo último en la última seccion del trozo de la carretera general, comprendido entre Alayor y Mercadal, son muchas y muy acerbas las censuras que hemos oido de labios de las personas que se ven obligadas á transitar por dicha seccion, por el inminente peligro que la misma ofrece, sobre todo para los que van en carruaje ó montados en caballería ó bicicleta, pues á consecuencia de los elevados terraplenes que tuvieron que hacerse allí, ambos lados de la vía quedaron convertidos en verdaderos precipicios, y, contra lo que era de esperar, no se ha tenido hasta el día la precaucion de construir pretilos para la conveniente seguridad de los transeuntes. El piso de la carretera en aquel punto es también infernal, pues es tal el espesor de la capa de tierra que hay en él, que hoy los carruajes pueden andar con dificultad y el día que llueva se atascarán indefectiblemente, pues se convertirá aquello en un verdadero lodazal.

No se comprende que el Cuerpo de Obras Públicas de esta Provincia, que tanto esmero pone siempre en todos los trabajos que corren bajo su direccion, haya dejado en semejante estado aquel trozo de vía, que, por cierto, es uno de los mas transitados de la carretera general.

Esperamos que el Sr. Ingeniero encargado de las obras de esta Isla tomara nota de lo que dejamos apuntado y procurará poner pronto remedio al mal, si quiere evitar desgracias como la que tuvimos que lamentar el domingo y que cortó la vida á un honrado trabajador, padre de numerosa familia.

El día 30 del actual se proveerá por oposicion, una plaza de músico de 2.º que existe vacante en el Regimiento Infantería de Baleares n.º 2, correspondiente á Bombardino.

Las personas que deseen presentarse á concurso lo solicitarán del Sr. Jefe del espresado cuerpo.

Con el presente número repartimos un prospecto del nuevo producto farmacéutico, EL ANTI FERMO, conocido en el mundo entero por sus efectos curativos, especialmente en las enfermedades del estómago.

El martes último se recibió en el Gobierno civil de Palma un telegrama participando haber fallecido á última hora de la noche del día anterior lunes el jóven D. Federico Naranjo, hijo del Sr. Gobernador civil de esta provincia.

El malogrado jóven baja á la tumba á los 19 años de edad, víctima de enfermedad penosísima.

Unimos nuestro sentimiento al acerbado dolor que en estos dias embarga, por tan sensible pérdida, al Sr. Naranjo y á su apreciable familia.

En la madrugada de ayer cayó sobre Barcelona una lluvia torrencial, acompañada de relámpagos y truenos, habiéndose desbordado el agua en algunas rieras de las que existen en los suburbios de dicha capital.

El hecho de quedar interrumpida la

comunicacion telegráfica y telefónica en la Ciudad Condal, hace suponer que la tormenta se generalizará por toda la Península.

Damos la mas cordial bienvenida á nuestros distinguidos amigos el señor Baron de Benimuslem y el Abogado del Ilustre Colegio de Barcelona señor D. Juan Añés y Coll, llegados hoy en el vapor correo «Isla de Menorca».

Durante la pasada noche ha continuado al relampagueo en esta zona, siguiéndole vientos inconstantes del Nordeste que han persistido todo el día, contribuyendo no poco en el descenso que se nota en la escala termométrica.

En el vapor correo «Isla de Menorca» hoy ha llegado el personal de la Compañía ecuestre que ha de actuar desde el sábado próximo en el Teatro Principal de esta ciudad, transformado expresamente en circo.

Ha venido también el ganado y efectos correspondientes á dicha Compañía. Deseamos que tenga buena aceptacion y alcance honra y provecho.

Los precios establecidos son:

Palcos patea sin entrada	5'00 ptas.
Id. primera fila	4'00 "
Id. segunda id.	2'50 "
Si las de pista con entrada sin numeracion	1'50 "
Si las de escenario id.	1'00 "
Entrada general	0'50 "
Niños, soldados y cabos	0'25 "

El timbre móvil correrá á cargo del público.

Los palcos de tercera fila se consideraran como locales de entrada general.

Queda desde hoy definitivamente instaladas las oficinas y despacho de la Delegacion del gobierno de S. M. en esta isla, en la calle de Isabel II n.º 12.

La música del Regimiento Infantería de Baleares n.º 2 que durante la estacion calurosa ha venido tocando los juéves por la noche en el paseo de Isabel II, ha dejado de efectuarlo desde esta noche.

Para el consumo de esta poblacion el «Isla de Menorca» ha sido portador de unas cuantas cabezas ganado lanar.

Predicciones para Septiembre

Un sabio meteorólogo de universal renombre ha anunciado los cambios atmosféricos que habrá en el presente mes de Septiembre.

Es de advertir que las predicciones hechas para el pasado mes de Agosto se han cumplido exactamente. Esto garantiza la prediccion del sabio no ruego.

Aparte de ligeres y no generales lluvias durante los tres primeros días, el cielo estará despejado desde el 1.º al 12. Pero hacia el 9 comenzarán á reinar vientos en direccion Oeste á Sudeste.

Desde el 12 al 30 el cielo estará cubierto. Lloverá en España, Francia, Inglaterra, Alemania y Holanda. Sin embargo, no serán las lluvias constantes, sino intermitentes.

Del 21 al 25 la depression será general al Oeste del continente.

Del 26 al 30, tiempo incierto y variable.

Desde el 29 se acentuarán las lluvias, que durarán buena parte de Octubre.

SEMAFORO OFICIAL

Vigia de Bajoli 12.—8 m.
Barómetro 751'6; viento NE. fresco; cielo cubierto; marejada horizontes tormentosos y nubosos.

La realidad demuestra que no tienen rival las aguas minerales alcalinas de:

VICHY-HOPITAL, para el tratamiento de las enfermedades del estómago.	Las eminencias médicas recomiendan su uso. Cada botella lleva un disco azul VICHY-ÉTAT. No fiarse de imitaciones.
VICHY-GRANDE GRILLE, para las enfermedades del hígado.	
VICHY-CELESTINS, vías urinarias (arenillas, diabetes, gota, reuma, etc.)	

Producen los mejores y mas rápidos efectos, resultando, por tanto, las mas económicas. Exijase el nombre del material en las cápsulas y etiquetas.

Telegramas

El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 11. San Sebastián.—El comandante del buque alemán «Stein» se ha despedido de SS. MM. y zarpará para la mar esta misma tarde.

El Rey ha regalado á dicho comandante su propio retrato, con una afectuosa dedicatoria.

Madrid 12.

La recepcion verificada en la residencia real en Miramar, con motivo del cumpleaños de la princesa de Asturias, ha sido brillante y muy concurrida.

Madrid 12.

Cádiz.—Procedentes de Marchina, han fondeado en este puerto los cruceros alemanes «Jefion» y «Frene», los cuales zarparán el viernes para Kiel á proveerse de carbon.

Madrid 12.

El ministro de la Gobernacion se ocupa activamente en reorganizar el servicio de comunicaciones, combinándolo de modo que resulte un verdadero servicio, y que en vez de aumentar los gastos, mas bien quedará mejorada la recaudacion.

Palma 12 á las 14'20.

Reunida esta mañana la Diputacion Provincial para la eleccion de cargos de la misma, ha sido elegido Presidente interino el Diputado conservador Sr. Puigdorfilá.

Acto seguido se ha procedido á la eleccion definitiva de Presidente, obteniendo diez votos el diputado liberal por Ibiza Sr. Riquer, habiendo votado en blanco los conservadores y gamacistas en numero de nueve.

El Presidente interino se ha negado á dar posesion al Sr. Riquer, toda vez que no ha obtenido la mitad mas uno de los votos de que se compone la Corporacion Provincial.

Componiéndose la Diputacion de veinte individuos solo han tomado parte diez y nueve.

Mañana se repetirá la eleccion de Presidente.

AL COMERCIO

Se participa á los señores Cargadores que la polacra goleta ANITA, al mando de su patron D. José Guerrero, se halla en Barcelona á la carga para ésta; de cuyo punto saldrá á mediados de la próxima semana. Para informes y demás, dirigirse en Barcelona á los Sres. Moll y Corominas, en liquidacion; y en Mahón, á D. Miguel Estela Thomás.

Cotizacion oficial

Madrid 11.—4 t.

4 por ciento interior.	72'25
Idem Exterior.	00'00
Idem Amortizable.	81'15
Carpeta provisional ameri.	00'00
Billetes Hip. Cuba, 86.	00'00
Idem id. del 90.	00'00
Acciones Banco España.	494'50
Comp. Arrend. Tabacos.	392'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	40'55 á 40'65
Londres á la vista.	35'43 á 35'45
Idem á 30 días vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy —Stos. Eulogio, Teodulo, Leoncio y Silvino.
 Santo de mañana —Stos. Felipe maritir y Mauricio obispo y confesor.
 Cultos.—Mañana viernes en Sta. María piadoso ejercicio del Viacrucis á los fines de la Liga de Oraciones. Por la noche continúa el piadoso Octavario consagrado á la Virgen de Gracia.
 En la ermita de Ntra. Sra. de Gracia continúa el devoto y solemne Octavario á las 5 de la tarde.
 La Oracion de Cuarenta Horas continúa en la iglesia del Sagrado Corazon, estando el Señor de manifiesto por la tarde desde las 6 y media hasta las 8. Mañana, como todos los viernes se practicará simultáneamente el ejercicio de Reparacion al divino Corazon.
 Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Misericordia en S. José.

Movimiento del Puerto

Entrados el 12

De Barcelona y Alcudia, vapor-correo «Isla de Menorca».

Pasajeros llegados esta mañana de Barcelona y Alcudia en el vapor-correo «Isla de Menorca»:

DE BARCELONA
 D. Juan Allés; Bartolomé Llorens; Bartolomé Pons; Jaime Gonzalez y esposa; José Penades; Esteban Cots; Juan Flaquer; Raimundo Ceada; Juan Porrials; Francisco Yachs; David Bernabeu y 18 más; Jaime Macián; Pedro Aulós y hermano; Marcos Blanqué; Ricardo Mariño; Juan Humbert; Antonio Rodamilans; Juan Masoquin; Narciso Costa; dos individuos de tropa; Miguel Mercadal; Ramon Texas, esposa y hermana; Cándido Regué; Francisco Moria; Vicente Piña; Rafael Barbara; Joaquín Carbonell; Francisco Casamada; Conrado Pons, y Francisco Villalonga.—Total, 53.

DE ALCUDIA
 D. Ignacio Cortés; Francisco Barbars; Enrique Reus; Antonia Bauzá; Antonio Vidal, y Cristobal Serra.—Total, 6

Don Francisco Buisen y Barleta,
Juez de primera instancia de la ciudad de Mahon y su partido.

En virtud del presente edicto, hago saber: Que por el procurador D. Diego Jover y Comellas en representacion de don Juan Rosselló y Sintés y D.ª Margarita Mayans y Rosselló, vecinos de Ciudadela, se presentó en tres del corriente mes, ante este Juagado y actuacion del que refrenda, escrito solicitando la declaracion de herederos abintestato de D.ª María Rosselló y Sintés fallecida en Ciudadela el día primero de Junio de mil ochocientos setenta y favor de sus hijos los hermanos D. Miguel y D.ª Margarita Mayans y Rosselló nacidos de su legítimo matrimonio con D. Carlos Mayans, en partes iguales: de D.ª Apolonia Rosselló y Sintés fallecida tambien en Ciudadela el trece de Febrero de mil ocho-

cientos setenta y cinco á favor de sus hermanos de doble vínculo D. Miguel, doña Juana, D. Francisco, D.ª Isabel, D. José, D.ª Margarita y D. Juan Rosselló y Sintés y de sus sobrinos D. Miguel y D.ª Margarita Mayans y Rosselló hijos de su difunta hermana D.ª María, los primeros por cabezas y los segundos in stirpes: de doña Margarita Rosselló y Sintés fallecida asimismo en Ciudadela el día trece de Diciembre de mil ochocientos setenta y seis á favor de sus hermanos gemanos D. Miguel, D.ª Juana, D. Francisco, D.ª Isabel, D. José y D. Juan Rosselló y Sintés y sus sobrinos D. Miguel y D.ª Margarita Mayans y Rosselló, incápita los primeros in stirpes los dos últimos: de D. Miguel Rosselló y Sintés fallecido en Copiapó República de Chile, el día nueve de Febrero de mil ochocientos ochenta y cuatro á favor de sus hermanos D.ª Juana, D. Francisco, D.ª Isabel, D. José y D. Juan Rosselló y Sintés en una sexta parte cada uno y en la sexta parte restante sus sobrinos D. Miguel y D.ª Margarita Mayans y Rosselló en representacion de la difunta hermana del finado y madre de estos dos últimos doña María; de D.ª Juana Rosselló y Sintés fallecida en Ciudadela día nueve de Junio de mil ochocientos ochenta y cinco á favor de sus hermanos don Francisco, doña Isabel, don José y don Juan Rosselló y Sintés por derecho propio y sus sobrinos don Miguel y doña Margarita Mayans y Rosselló en representacion de su madre doña María Rosselló y Sintés, difunta hermana de aquélla; y de don José Rosselló y Sintés fallecido en la repetida ciudad de Ciudadela el día diez y nueve de Febrero de mil ochocientos ochenta y nueve á favor de sus hermanos sobrevivientes D. Francisco, doña Isabel y D. Juan Rosselló y Sintés en una cuarta parte cada uno y en la cuarta parte restante sus sobrinos D. Miguel y doña Margarita Mayans y Rosselló en representacion de su difunta madre doña María Rosselló y Sintés.

Y mediante providencia de esta fecha, dada por el Sr. Juez de primera instancia de este partido en los autos incoados con motivo de dicha solicitud, se anuncia la muerte sin testar de dichos doña María, doña Apolonia, doña Margarita, don Miguel, doña Juana y don José Rosselló y Sintés, hijos de los difuntos consortes don José Rosselló y Flores y doña María Sintés Berceño, naturales que fueron de Ciudadela en donde fallecieron todos ellos, excepcion hecha del don Miguel que murió en Copiapó, República de Chile, en estado de solteros los cinco últimos, y el nombre y grado de parentesco de los que reclaman la herencia de dichos seis finados que lo son D. Juan Rosselló y Sintés, hermano gemano de los mismos, y doña Margarita Mayans y Rosselló, hija de la difunta doña María Rosselló y Sintés y sobrina de los demás finados, cuyas declaraciones de herederos se pretenden; y se llama á los que se crean con igual ó mejor derecho que los solicitantes, para que comparezcan á reclamarlo ante este Juzgado y Escribanía del que refrenda, dentro el término improrrogable de noventa días, contaderos desde el siguiente al de la insercion de este edicto en «La Gaceta» de Madrid, bajo apercibimiento que de no verificarlo les parará el perjuicio á que hubiere lugar en derecho

Dado en Mahon á nueve de Septiembre de mil novecientos uno.—Francisco Buisen —Ante mí. Ldo Juan Trémol.

Imp. de M. Parpal

LA SALUD ES EL TESORO DE LA VIDA

El ANTI-FERMO cura radicalmente los males del ESTÓMAGO. El ANTI-FERMO alivia y cura las enfermedades crónicas: NEUROSTENIA, REGLAS DIFÍCILES Ó NULAS, ESTREÑIMIENTOS, MALAS DIGESTIONES, INAPETENCIA, DEBILIDAD GENERAL, IMPOTENCIA ETC.

ANTI-FERMO

ANTI-FERMO es un remedio energético para combatir todas las enfermedades que emanan de la

PUREZA DE LA SANGRE del SISTEMA NERVIOSO y del ESTÓMAGO.

Por crónicos é intensos que sean vuestros padecimientos, no desconfiéis de vuestra curación, pues el ANTI-FERMO será la panacea de vuestra salud y con él obtendréis ROBUSTEZ, ENERGÍA y SALUD COMPLETA, preservándoos de las enfermedades infecciosas.

Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio que se halla de venta en las farmacias y droguerías bien surtidas.

Depósito general en España: Grau y C.ª, Cristina 9, entresuelo, Barcelona.

En Menorca: Droguería de Vallis y Pons.—Mahon.

NODRIZA

Se necesita una para criar e casa.

Moreras, 34.

Para alquilar

Desde 1.º Octubre próximo lo estará la casa de la calle de S. Jorge, n.º 17.

Para informes en esta imprenta.



Q. E. P. D.

En el predio Alcaldús de Fábregues (término de Alayor) á las 12 de la mañana de ayer

FALLECIÓ LA SEÑORA

D.ª Antonia Pons Vinent de Pons

á la edad de 82 años.

Su afligido esposo D. Pedro Pons Pons, hijas Antonia, Francisca y Margarita, hijos políticos, hermanos, nietos y demás familia, ruegan á sus numerosos amigos la encomiendan al Señor.

El entierro ha tenido lugar á las 11 de esta mañana.

Mahón 12 Septiembre de 1901.

ANTIRREUMÁTICO GRAU



Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA.

CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMÁTICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como artrosar, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

En MAHON principales farmacias